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FECHA: MARZO 30 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Familia al IMSS” 

 
“Olvera rechaza Hoy no Circula para la entidad” 

 “En Hidalgo no habrá Hoy No Circula: FOR” 

 “DE NO AUMENTAR LOS USUARIOS, AFECTARÍA TUZOBÚS” 

 
“Comités de participación ¡Nueva fuerza social!” 

 
“INAUGURAN CASA DE LAS Y LOS ADOLESCENTES” 

 
“SUBIRÍA TARIFA DE TUZOBÚS” 

 
“Posible subsidio para Tuzobús, indica JFOR” 

 
“MAM: va Hoy No Circula en 6 estados; 3, en duda” 

 
“Plantean No Circula para todos los autos” 

 “el GIEI se va en abril: Segob” 

 
“Por mayoriteo, pasa dictamen que avala suspender garantías” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEEH avanza en revisión de propuestas de empresas de impresión de 
papelería electoral:. El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo avanza en la revisión de propuestas de empresas 

que compiten por imprimir la papelería electoral, para el proceso que el próximo día siete de junio se celebrará 

en esta entidad donde se renovará gubernatura, congreso local y presidencias municipales. De la supervisión que 
se realiza a planteamientos de imprentas habló la Presidenta del organismo en la Entidad –Guillermina Vázquez 

Benítez- quien aseguró que se exploran especialmente medidas de seguridad. Aseguró que tras este proceso el 
IEEH lanzará una convocatoria pública para quienes se interesen en participar. ―Habrá calendarios de tiempos‖ –

abundó- al establecer que enfajillado, sellado y entrega a los consejos distritales estarán en tiempo y forma. 

(Redacción, página web) 

Crónica-Continúa verificación de las cédulas para independientes: Espera el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) que la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores (DERFE) verifique la vigencia de credenciales 
para votar de ciudadanos que manifestaron su respaldo a aspirantes a candidatos independientes por una 

alcaldía, informó el consejero, Augusto Hernández Abogado. La Dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos del 

IEEH recibió y contó los formatos que entregaron los aspirantes a candidatos, el pasado 16 de marzo. 
Ese informe exhibe la fecha y hora de recepción, nombre del aspirante a candidato independiente al que se 

pretende apoyar, persona que entregó formatos de obtención de apoyo ciudadano, cantidad de formatos 
recibidos, así como medio magnético que contenga rúbricas. Además la Dirección de Prerrogativas clasificará las 

cédulas que contengan firmas de apoyo ciudadano, que cumplan con los requisitos establecidos. Las firmas 
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cotejadas no se computarán para efectos del porcentaje requerido, cuando presenten situaciones como: nombres 
con datos falsos o erróneos, que no se acompañen copias de credencial para votar vigente o que omitan 

municipio. Tampoco contarán credenciales de ciudadanos que fueron dados de baja del listado nominal, o bien 

que una misma persona haya presentado manifestación en favor de más de un aspirante. Después de este 
proceso la Dirección Jurídica corroborará la legalidad tanto de los formatos como de los porcentajes. En caso de 

que los aspirantes cumplan con el porcentaje mínimo, tienen la posibilidad de registrarse formalmente ante el 
Consejo Municipal respectivo, con la documentación personal, así como su plataforma electoral, número de 

cuentas bancarias para fiscalización de recursos, así como emblemas y colores que utilizará durante su 

campaña.  (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Estudia IEEH medidas de seguridad para papelería: Analiza el Instituto Estatal Electoral (IEEH) 

medidas de seguridad para aplicar en documentación y material a utilizarse el próximo 5 de junio; según la 
consejera presidenta, Guillermina Vázquez, también valoran a las empresas que reúnan requisitos tecnológicos 

para elaborar boletas, actas y otros insumos de papelería. El Consejo General del IEEH todavía no aprueba 

diseño y empresa que fabricará la documentación electoral, debido a que atiende observaciones emitidas por el 
Instituto Nacional Electoral (INE) respecto al diseño de papelería. En esta etapa preliminar también evalúan a las 

empresas interesadas en imprimir toda esta paquetería, misma que debe cumplir con algunos parámetros en 
cuanto a capacidad y tecnología. Vázquez Benítez confirmó que las empresas que manifestaron la intención de 

participar en la licitación no son hidalguenses. ―La fecha de impresión de las boletas y documentación depende 

de esta primera etapa, sobre licitación e invitación a empresas, posteriormente daremos a conocer un calendario 
sobre impresión, recepción del material y la dispersión a los consejos distritales, así como otras actividades de 

sellado y entrega de paquetes electorales‖. Respecto a las medidas de seguridad que implementarán en las 
boletas, sobres, acta de escrutinio y cómputo, sábanas, hoja de incidentes, recibo de copia legible, etcétera, la 

consejera presidente prefirió no adelantar las características del diseño, pues todavía contemplan la posible 
reducción de candados. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Analiza IEE candados para boletas electorales: El Instituto Estatal Electoral (IEE) 

seleccionará a la empresa encargada de la impresión de las boletas de la elección del 5 de junio y establecerá los 
candados necesarios con la finalidad de garantizar la seguridad de la documentación. Previo a ello, el instituto 

visitará a las empresas para conocer su infraestructura y capacidad de impresión, dijo la consejera Guillermina 

Vázquez Benítez. A decir de la consejera, son varias las empresas nacionales las interesadas en imprimir 
documentación electoral para los comicios de gobernador, diputados locales y 84 presidentes municipales. 

El retraso en la impresión de documentos electorales es por la revisión que lleva a cabo el instituto con el INE 
con la finalidad de cumplir con los lineamientos. ―Ha sido aprobado el diseño de la documentación y al tener los 

candidatos podremos dar paso a la segunda etapa de impresión con los nombres de los aspirantes‖, declaró la 

consejera. El INE da la posibilidad de reducir candados de seguridad en las boletas electorales, por lo que el 
instituto establecerá cuáles son necesarios. Además, el IEE no ha detectado ―focos rojos‖ en ninguno de los 84 

municipios luego que los capacitadores electorales monitorean distritos municipales, previo al inicio de las 
campañas. (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Sin focos rojos, transcurre elección: IEEH: “Hasta el momento‖, el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEEH) no ha detectado ―focos rojos‖ en ninguno de los 84 municipios, aseguró la consejera 
presidenta, Guillermina Vázquez Benítez. Cuestionada por representantes de los medios de comunicación, explicó 

que llevan a cabo un trabajo de monitoreo en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE), por medio 
de los Capacitadores Asistentes- Electorales. Una vez concluido el periodo de registro y previo a que se aprueben 

o rechacen por parte del Consejo General del IEEH, Vázquez Benítez hizo un llamado a los aspirantes ya 

registrados a efecto de que se conduzcan conforme lo establece la norma, ―el llamado es que se ciñan a la 
legislación electoral‖. Reiteró que hasta el momento no hay focos rojos ―se monitorean consejos distritales y 
municipales, no hemos encontrado incidentes en municipios‖. Indicó que estarán al pendiente de manera 
coordinada con el INE, que es quien tiene la figura de capacitador, y que son las personas que andan en campo 

y pueden tener los puntos que pueden suscitar problemas. Por otro lado, la consejera indicó que atenderán la 
solicitud de los aspirantes en tiempo y forma, que de acuerdo con el calendario electoral, deberá ser el 31 de 

marzo. Documentación aprobada por el INE En otro orden de ideas, la consejera presidenta del IEEH 

informó que el INE ya avaló la documentación electoral, por lo que ahora que ya se tiene el registro de 
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aspirantes, se podrá proceder a la impresión. Cabe recordar que de acuerdo con la funcionaria fueron más de 
100 documentos los que se tuvieron que diseñar, entre ellos, la boleta electoral. (Verónica Ángeles, primera 

plana) 

El Sol de Hidalgo-MAÑANA resuelve IEE las SOLICITUDES de CANDIDATOS a GOBERNADOR: 

Mañana, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo resolverá las solicitudes de registro que recibió de candidatos a 

gobernador, mientras que respecto a las correspondientes a diputados locales se pronunciará el próximo 2 de 

abril. Lo anterior, conforme al calendario electoral del proceso electoral 2015-2016 aprobado por el IEE para las 
elecciones de gobernador, diputados y ayuntamientos. Respecto a estos últimos, el registro de fórmulas será del 

11 al 16 de abril, y los consejos municipales del IEE deberán resolver el día 22 del mismo mes. 
LAS FÓRMULAS DEL PAN Y PES De último hora, el pasado lunes que concluía el periodo de registros de 

candidatos a gobernador y diputados locales, los partidos Acción Nacional (PAN) y Encuentro Social (PES) 
presentaron la solicitud de sus fórmulas. Los nominados por el PAN son: 1 Zimapán, Flora Cervantes Reyes; 2-

Zacualtipán, Jorge Luis Bautista Hernández; 3-San Felipe Orizatlán, Beatriz Adriana Vargas Peláez; 4-Huejutla, 

Fátima del Rosario Crespo; 5-Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza; 6-Huichapan, Santiago Hernández Cerón; 7-
Mixquiahuala, Luis Guillermo Candelaria Ortega; 8-Actopan, Anabel Giovanna Ortega Méndez; 9-Metepec, 

Amairani Michelle Hernández Yáñez; 10-Apan, Carlos Mauricio Anguiano Estrada; 11-Tulancingo, Gustavo Tenorio 
Ortega; 12-Pachuca Oriente, Gloria Romero León; 13-Pachuca Poniente, Miguel Ángel Uribe Vázquez; 14-Tula, 

Araceli Rivera Díaz; 15-Tepejí del Río, Maricela Avalos Zepeda; 16-Tizayuca, Tania Serrano Cervantes; 17-Mineral 

de la Reforma, Luis Enrique Baños Gómez, y 18-Tepeapulco, Irma Beatriz Chávez Ríos. Mientras que en la lista 
de plurinominales panistas quedó así del 1 al 4: Santiago Hernández Cerón, Irma Beatriz Chávez Ríos, Moisés 

Jiménez Sánchez y Gloria Romero León. En tanto, las postulaciones propuestas por el PES quedaron así: 
 1-Zimapan, Omar Vizzuet Pérez; 2-Zacualtipán, Efrén Marañón Salcedo; 3-San Felipe Orizatlán, Felipe Lara 

Carballo; 4-Huejutla, Daniel Andrade Zurutuza; 5-Ixmiquilpan, María de Lourdes Acosta López; 6-Huichapan, 
Josefina Serrano Bautista; 7-Mixquiahuala, María Guadalupe Rangel; 8-Actopan, Carlynn Pérez Hernández; 9-

Metepec, Fabián Alberto Bonilla García; 10-Apan, Jacaved Rosales Hernández; 11-Tulancingo, Natalia Belén 

Zambrano Torres; 12-Pachuca Oriente, Heber Antonio González Chávez; 13-Pachuca Poniente, Sharon Madeleine 
Montien Sánchez; 14-Tula, Silvia Lucia Gómez Flores; 15-Tepejí-Maritza Nayelli Arias Barreto; 16-Tizayuca, 

Eduardo Trejo Lino; 17-Mineral de la Reforma, Carlos Odón Aguiñaga Contreras; 18-Tepeapulco, Martín Alfredo 
Guerrero Peralta. A su vez, los primeros cuatro sitio de representación proporcional fueron: Daniel Andrade 

Zurutuza, Sharon Madeleine Sánchez, Felipe Ernesto Lara Carballo y María de Lourdes Acosta López. 

(Redacción, Ojo: Política 

Énfasis-Alista IEEH proceso para impresión de material electoral:. Luego que se oficialicen a las y los 

candidatos que contendrán en las elecciones de gobernador y diputados locales, el Instituto Estatal Electoral 

(IEE) de Hidalgo comenzará con la segunda etapa que será la contratación de una empresa que imprima el 
material para la jornada electoral, entre ellos las boletas. De acuerdo con Guillermina Vázquez Benítez, 

presidenta del organismo electoral, se realizará una licitación nacional para que empresas dedicadas a este giro 
oferten sus servicios. Algo que se cuidará mucho, además de la calidad y los mejores costos, será el blindaje de 

las boletas electorales a través de los candados de seguridad que contengan para evitar que sean falsificadas. 
―La fecha de impresión de las boletas va a depender de la primera etapa, que son la validación de los registros 

(pues de esta forma se tendrán de manera oficial los nombres de las y los candidatos), y posteriormente 

haremos una invitación a las empresas para que hagan sus propuestas‖, expresó Vázquez Benítez. El número de 
boletas a imprimir serían más de dos millones ya que el listado nominal, al corte del 1 de marzo, superó esa cifra 

de hidalguenses que tendrán derecho a sufragar el próximo 5 de junio. (Ommar Bravo, página de Facebook) 
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Punto por Punto-IEEH aprueba cambios a convenio de coalición entre el PRI-PVEM y Nueva 

Alianza:. Los institutos políticos que integran la coalición Un Hidalgo Con Rumbo, cambian convenio para la 
elección gobernador, en la que el PVEM y Nueva Alianza ceden el total de sus recursos para apoyar al candidato 

común, mientras que en el convenio para diputados locales, deciden quitar dos distritos al partido del Tucán para 
dárselos al partido Turquesa. En los trabajos de la cuarta sesión extraordinaria del Consejo General del IEEH, en 

primer lugar se dio lectura y aprobó el proyecto de resolución relativo a la solicitud de registro de modificación en 
el convenio de la coalición de Un Hidalgo Con rumbo en la que los partidos Verde Ecologista y Nueva Alianza, dan 

a conocer su decisión de otorgar el cien por ciento de los recursos que les corresponden para la elección de 

gobernador para apoyar al candidato común. En l secretario general del IEEH Jerónimo Castillo Rodríguez, 
señaló:‖ Se establece la siguiente modificación, el PVEM en vez de otorgar el 20 por ciento que se había 

establecido del monto total que perciba como gastos de campaña para la elección de ahora aportará el cien por 
ciento del rubro antes mencionado y en su caso Nueva Alianza que aportaría el cinco por ciento, hará lo mismo‖. 

De igual manera se aprobó el proyecto de resolución respecto a la solicitud de registro de modificación al 

convenio de coalición flexible de Un Hidalgo con Rumbo para la contienda de elección de diputadas y diputados, 
a fin de que en este cambio se sumen dos distritos más a Nueva Alianza y se quiten dos al PVEM por lo que el 

partido Turquesa encabezara en esta alianza Tepeji, Mineral de la Reforma, Metepec y Mixquihuala, en tanto que 
el PVEM solamente Tulancingo y Huejutla. Así también se leyó y aprobó también el proyecto de acuerdo respecto 

a las consideraciones, forma y procedimientos a seguir en la asignación de los lugares de uso común mamparas y 
bastidores para los partidos, alianzas y coaliciones para la propaganda electoral así como uso de locales cerrados 

de propiedad pública, durante el periodo electoral. La discusión de los representantes de los partidos políticos, se 

centró en la discusión de este tipo de espacios al referir que 52 municipios no reportaron este tipo de lugares, 36 
sí lo hicieron, cuatro no dieron respuesta y solamente Apan reportó, 19, por lo que se teme dijeron los 

representantes de partidos ante el IEEJH que después aparezcan los candidatos de los partidos que gobiernan. 
Cabe mencionar que el tope de campaña para gobernador es de poco más de 22 millones de pesos, para ello el 

PRI tiene asignados poco más de 15 millones de pesos el PVEM, alrededor de tres y Nueva Alianza poco más de 

siete, por lo que sumarían más de 25 millones de pesos para la campaña del gobernador común. El Consejero, 
Augusto Hernández Abogado, los partidos de la coalición Un Hidalgo Con Rumbo, deberán ajustarse a los poco 

más de 22 millones de pesos como tope de gastos de campaña a gobernador y el resto tendrán que regresarlo. 
(Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-PRI no registra renuncias “formales”, dice Meléndez: El presidente del Comité Directivo Estatal 

(CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, aseguró que hasta el momento 
no contabilizan renuncias de militantes tras los procesos de selección de candidatos a la gubernatura, 

diputaciones locales y presidencias municipales, pese a la inconformidad que evidenciaron exaspirantes a esos 
cargos por las designaciones. Aunque reconoció conflictos internos en siete regiones, donde implementan una 

―operación cicatriz‖ para evitar fractura previo a la votación, el exsecretario de Planeación, Desarrollo Regional y 

Metropolitano expuso que la Comisión de Justicia Partidaria no ha recibido documento alguno de renuncia 
voluntaria por parte de sus  correligionarios. ―Se dicen muchas cosas, hay muchos comentarios (de inconformes 

que amagan con dejar el PRI), pero formalmente no tenemos un dato específico. Nadie ha presentado una 
renuncia formal, entonces en este caso estaremos siempre a la expectativa de atender cualquier solicitud‖, 

afirmó. Tepeji del Río, Atitalaquia, Huehuetla, El Arenal, Mixquiahuala, Tlahuelilpan y Francisco I. Madero son los 

municipios en los que Meléndez Apodaca reconoció división tras en proceso; sin embargo, también hubo 
manifestaciones en Mineral de la Reforma, Actopan y Huejutla.  Por otra parte, el dirigente reveló que por los 

análisis que han realizado a días del inicio de campañas, consideran a Pachuca ―como un reto muy importante‖ 
para las elecciones de alcalde y diputados locales.  Además, reconoció, ―todos los distritos que tienen una 

composición rural se presentan con una complejidad‖ por su crecimiento, por lo que cuidarán ―mucho la 
estructura, las estrategias, cómo vamos a ir acercándonos a la ciudadanía‖. (Axel Chávez, página 04) 
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Criterio-Dan suplencias a diputaciones para exaspirantes a alcaldías: Las suplencias de las fórmulas de 

candidatos a diputados locales por la vía de mayoría relativa del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
recayeron en exaspirantes a presidencias municipales; entre ellos, Roberto Núñez Vizzuet, quien buscaba ser 

postulado a la alcaldía de Actopan. El presidente estatal de la Red Jóvenes por México acompañará al candidato 
propietario Ernesto Vázquez Baca, exdelegado en Hidalgo de Liconsa, en busca de la representación del distrito 

VI con cabecera en Actopan. Por Tizayuca, la suplente de Ana Leticia Cuatepotzo Pérez, esposa del edil Juan 
Núñez Perea, es Itxhel Gutiérrez Montes de Oca, quien buscó la nominación por la alcaldía del municipio que es 

cabecera de distrito. Por el distrito de Tepeapulco, la fórmula la integran Mayka Ortega Eguiluz como propietaria 

y Regina Meneses Zarco, quien buscó la alcaldía de Zempoala, como suplente. El suplente de Benigno Miguel 
Escamilla Baños, candidato por Mineral de la Reforma, es Martín Reyes Vera, presidente del Consejo Estudiantil 

del Instituto Tecnológico de Pachuca (ITP). La lista de candidatos a diputados locales y suplentes la completan, 
por Zimapán, Dulce María Muñiz Martínez, propietaria, Heydi Villeda Orozco, suplente; por Zacualtipán, Horacio 

Trejo Badillo, propietario, José Luis Espinoza Silva, suplente; por San Felipe Orizatlán, Erika Saab Lara, 

propietaria, Reyna de la Paz Guerrero Pérez; por Huejutla, Norma Alicia Andrade Fayad, propietaria, Ileana 
Quijano Crespo, suplente; por Ixmiquilpan, Luis Vega Cardón, propietario, Alejando González Enciso, suplente; 

por Huichapan, César Bravo Leal, propietario, Primitivo Cornejo Gómez, suplente. Asimismo, por Apan, Manuel 
Fermín Rivera Peralta, propietario, Ricardo Canales del Razo, suplente; por Tulancingo, Luis Alberto Marroquín 

Morato, propietario, Alejandro de la Concha, suplente; por Pachuca Poniente y Oriente, Érika Trujillo Ortiz con 
José Ramón Vicente Diez como propietarios, Liliana Castillo Téllez y Juan de Dios Pontigo Loyola como suplentes, 

respectivamente; por Tula, Marcela Vieyra Alamilla, propietario, Daniela Trejo Bordier, suplente; por Tepeji, 

Araceli Velázquez Ramírez, propietaria, Blanca Estela Camargo, suplente. (Axel Chávez, página 04) 

Criterio-Renuncia líder del PES, tras disputa con Murillo: Natividad Castejón Valdés confirmó que 

presentará su renuncia como presidente del Partido Encuentro Social (PES) en Hidalgo debido a una disputa con 

el legislador Alejandro González Murillo.  El motivo de su decisión, a unos días del arranque de las campañas 
electorales, dijo, se debe a que busca preservar su dignidad tanto personal como política. ―El tema de dignidad 

personal es porque he tenido enfrentamientos permanentes con Alejandro González Murillo (coordinador del 
grupo parlamentario de este partido en el Congreso de la Unión), que si bien estatutariamente no tiene 

injerencia, en la cancha sí la tiene‖. El exasesor de la Secretaría de Gobernación (Segob) señaló que el trato 
personal con González Murillo no ha sido el más respetuoso, por lo que a estas alturas de su vida no aceptará 

ese tipo de actitudes. En cuanto al tema de dignidad política, subrayó que dicho personaje se ha entrometido en 

su labor como presidente de Encuentro Social: ―El partido no puede estar de manera permanente en disputa y lo 
correcto es que presente mi renuncia‖. El experredista insistió en que existe una abierta injerencia en el comité 

estatal, pues por ser un partido de reciente creación la vida estatutaria todavía no se encuentra perfectamente 
regulada. El dirigente evitó decir si se siente apoyado por el comité nacional, ―no es un juego de quién apoya a 

quién‖. Castrejón remarcó que prefiere renunciar, pues no desea ser parte de un proceso político que no está 

dirigiendo. Asimismo, informó que David Cárdenas, quien fungía como secretario general, también renunció, pero 
resaltó que no le corresponde a él emitir una opinión al respecto. (Yuvenill Torres, página 05) 

Milenio-Vive el PES crisis interna; dirigencia evade el tema: (Janet Barragán, página 12) 
El Independiente-Abandonaría Castrejón dirigencia estatal de Encuentro Social: (José Manuel 

Martínez, página 06) 

Criterio-Van los mismos cuadros panistas por diputaciones: El Partido Acción Nacional dio a conocer la 
lista completa de los 18 candidatos a diputados locales de mayoría relativa que contenderán en la jornada del 5 

de junio, varios fueron postulados tanto por mayoría relativa como por representación proporcional. Es el caso de 
Santiago Hernández Cerón, candidato por el distrito VI y primero en la lista de plurinominales. Asimismo, Irma 

Beatriz Chávez, quien contenderá por el distrito XVIII y ocupa la segunda posición por la vía directa. Además de 

Gloria Romero, quien contenderá por Pachuca Oriente y es la cuarta en la representación proporcional. Las 
campañas del PAN, señala el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo en su página de internet, se distinguirán 

por ser austeras en congruencia con la política de rechazo al dispendio de recursos, por lo que las y los 
candidatos realizarán actos proselitistas de saliva, sudor y suela.  (Yuvenill Torres, página 05) 

Crónica-Presentan panistas la lista de sus candidatos: (Jocelyn Andrade, página 09) 

El Independiente-De última hora, PAN registra candidatos a diputados: (Víctor Valera, página 05) 
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El Sol de Hidalgo-No ACEPTO ser DIRIGENTE de ADORNO: (Redacción, Ojo: Política) 
Uno más Uno-Acción Nacional registra candidaturas a diputaciones locales: (Redacción, página 04) 

El Independiente-Revela PT lista de plurinominales: El Partido del Trabajo (PT) dio a conocer su lista de 

candidatos a diputados de representación proporcional que registró ante el Instituto Estatal Electoral (IEE). 
La primera posición la ocupa Jorge Hernández Cortés; en segundo lugar quedó Marisol Villaurrutia Perales; 

tercero Sergio Escorcia Lira; cuarto Maricela Bernal Bautista, con lo que respeta el principio de paridad de 

género. El lunes terminó el plazo de los registros de candidaturas de diputados y gobernador ante el IEE. 
La votación que obtuvo el Partido del Trabajo en la anterior elección de legisladores locales no fue suficiente para 

que asegurara representación en el Congreso con diputados plurinominales. Además, el PT acaba de superar 
proceso de desaparición, luego que no alcanzó el 3 por ciento de la votación emitida en la elección de diputados 

federales. (Víctor Valera, página 05) 

El Independiente-Candidatos del PES, afines a exlíderes magisteriales y de otros partidos: El Partido 
Encuentro Social (PES) presentará hoy a sus candidatos a diputados locales por las vías de mayoría relativa y 

representación proporcional, entre los cuales se encuentran personajes afines a exlíderes magisteriales, 
excandidatos del PAN y Verde Ecologista, además de una profesora señalada por maltrato a estudiantes. 

En la sede estatal de Encuentro Social serán presentados dichos aspirantes encabezados por el diputado 

Alejandro González Murillo, coordinador del grupo parlamentario de la bancada de PES en el Congreso de la 
Unión. De acuerdo con la lista a la cual tuvo acceso este diario en el distrito 02 con cabecera en Zacualtipán, será 

candidato Efrén Marañon Salcedo, quien es personal incondicional de Alejandro Soto, exdirigente sindical del 
SNTE. Mientras en el distrito 03 de San Felipe Orizatlán el candidato de Encuentro Social será Felipe Lara 

Carballo, quien fue delegado sindical del SNTE en la Sierra y Huasteca, y vinculado estrechamente al grupo del 
exdirigente estatal Moisés Jiménez Sánchez, además fue suplente del candidato a diputado federal Daniel 

Andrade Zurutuza. En el distrito 06 de Huichapan fue nombrada Josefina Serrano Bautista, quien fue acusada de 

maltrato e intimidación a estudiantes de la primaria Benito Juárez ubicada en Tula. Por el distrito 08 de Actopan 
Carlynn Hougthon Hernández encabezará la formula y ella fue excandidata del Partido Acción Nacional en 

anteriores procesos electorales tanto federal como local. Mientras tanto, en los distritos 12 y 13 de Pachuca el 
Partido Encuentro Social designó a Heber Antonio González Chávez y Sharon Madeleine Montiel Sánchez, 

respectivamente, esta última presentó recurso de apelación ―clonado‖ en 2014 ante el Tribunal Electoral de 

Hidalgo. Repiten candidatura De acuerdo con la lista, Daniel Andrade Zurutuza será el abanderado del PES 
para el distrito 04 de Huejutla, denominación que obtuvo el año pasado por el distrito 01 pero para la diputación 

federal. En la misma situación se encuentra María de Lourdes Acosta López quien en 2015 fue aspirante a 
diputada federal por el distrito de Ixmiquilpan, ahora será para el distrito 05 local. También en las pluris 

En cuanto a los candidatos a diputados locales por representación proporcional en las cuatro primeras posiciones 

están ubicados Daniel Andrade Zurutuza, en segundo Sharon Madeleine Montiel Sánchez, en tercero Felipe Lara 
Carballo y María de Lourdes Acosta López. (José Manuel Martínez, página 06) 

C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Capital Hidalgo-Revisará IEEH solicitud de Porfirio Moreno: El Consejo General del Instituto Estatal 
Electoral, además de analizar la solicitud de los aspirantes a gobemador de los partidos politicos PRI, PRD, PT, 

MORENA y PAN, deberán revisar la de Porfirio Moreno Jiménez, quien refirió que pretende hacer válido el artículo 

35 constitucional para aspirar por la vía independiente. A pesar de que en días pasados la consejera electoral, 
Guillermina Vázquez, señaló que se en-contraba fuera de la contienda al no haber reunido las firmas de apoyo 

ciudadano que ascendían a 59 mil 700, ahora, el ex aspirante a candidato inde-pendiente, presentó su registro 
como candidato a gobemador del estado. Argumentó que la autoridad electoral ten-drá la responsabilidad de 

decidir si le otorga la "oportunidad de manera legal" o se la niega. No obstante, Moreno Jiménez recordó que 

siempre se ha dicho que se respeta la ley, la mis-ma que establece en el artículo 35 que no sólo los partidos 
politicos tienen acceso a los cargos de elección popular, y que vigila los derechos político electorales del 

ciudadano de votar y ser votado. Se dijo consciente de no haber alcanzado el número de firmas de apoyo, a lo 
que justifi-có no querer ser "cómplice de una democracia de ficción", en la que a los aspirantes indepen-dientes 

se les pide el doble de apoyo del que requiere un partido político para subsistir, y que representa un agravio. 
Moreno Jiménez indicó que tiene un pre-supuesto de dos millones 200 mil pesos para financiar su campaña y que 
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equivale al 10 por ciento de lo que pueden recibir de financiamien-to privado los candidatos a gobemador.  
(Verónica Ángeles, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Desechan la impugnación por pluris del blanquiazul: Debido a que fue ingresado de manera 

extemporánea, el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH) desechó el recurso de impugnación que interpuso Daniel 
Alvizu Contreras, síndico procurador con licencia de Pachuca, contra la designación de la primera y segunda 

posición de la lista de diputados plurinominales del PAN.  Cabe mencionar que la primera posición de la lista de 

representación proporcional fue asignada a Santiago Hernández Cerón, hermano del dirigente del Partido Acción 
Nacional (PAN), Asael Hernández; mientras que Albizu Contreras fue relegado al quinto lugar. Durante su 

ponencia, el magistrado presidente del TEH, Manuel Alberto Cruz Martínez, señaló que Alvizu Contreras se 
excedió 16 días en presentar el recurso de impugnación, toda vez que el plazo para impugnar es únicamente de 

cuatro días. Por otro lado, la magistrada María Luisa Oviedo Quezada declaró improcedentes los juicios 
interpuestos por ciudadanos que impugnaron la convocatoria de Acción Nacional para integración de 

ayuntamientos. En este caso también se argumentó motivos de extemporaneidad. Otro juicio fue promovido por 

Gonzalo Trejo Amador contra la convocatoria al proceso de selección interna a candidaturas para los 
ayuntamientos por parte del blanquiazul, pero de igual forma fue desechado por extemporaneidad. Por su parte, 

la magistrada Mónica Patricia Mixtega Trejo, resolvió ratificar el acuerdo aprobado previamente por Instituto 
Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo respecto de los nombramientos del consejo municipal de Actopan. Con la 

resolución del TEH quedó intacto el nombramiento de Alfonso Moreno Azpeitia como coordinador electoral de ese 

municipio.(Yuvenill Torres, página 05) 
Milenio-Desecha Tribunal juicios de panistas por extemporáneos: (Janet Barragán, página 12) 

Crónica-Rechaza TEEH a panistas las quejas: (Rosa Gabriela Porter, página 09) 
El Independiente-Desecha TEH juicio vs pluris y convocatoria del PAN: (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Tribunal desecha, juicios interpuestos por panistas: (Verónica Ángeles, página 06) 
El Sol de Hidalgo-PROMUEVEN JUICIOS sin SUSTENTO: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Tribunal Electoral de Hidalgo desecha 4 demandas: (Ana Luisa Vega, página 05A) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Olvera rechaza Hoy no Circula: El gobernador Francisco Olvera Ruiz reiteró su rechazo a la 
aplicación del programa Hoy no Circula en municipios de Hidalgo. ―Aquí en el estado no tenemos esa necesidad 

de ponerlo, no tenemos esa necesidad en ninguna parte, pero sí tenemos que ajustarnos los que queramos ir a 

la Ciudad de México‖, señaló. El mandatario externó su oposición a la medida luego de que el jefe de Gobierno 
de la CDMX, Miguel Ángel Mancera, informó que el lunes realizó acuerdos con sus homólogos del Estado de 

México, Hidalgo, Morelos, Tlaxcala y Puebla, en el marco de la Comisión Ambiental de la Megalópolis (Came). 
Según los acuerdos, las seis entidades de la zona centro del país estarán sujetas a un esquema de Hoy no Circula 

para prevenir contingencias ambientales. ―El problema (de contaminación) no lo tenemos nosotros, lo tiene la 
Ciudad de México y su zona conurbada, junto con los municipios del Estado de México‖, insistió Olvera Ruiz. 

Olvera explicó que durante la última reunión de la Came acordaron diversas medidas para revertir la 

contaminación en la capital de país; entre ellas, la obligatoriedad de verificación para los vehículos de transporte 
federal y el escolar. También un inventario de las industrias alrededor del Valle de México para revisarlas a todas. 

Olvera expuso que habrá una etapa emergente que arrancará con el regreso a clases, el próximo 5 de abril, con 
medidas de restricción. Cuestionado sobre qué incidencia podrían tener en el estado las medidas de la Came, el 

gobernador dijo impactarían a vehículos ―que no están verificados, en que no puede entrar a la Ciudad de México 

por el riesgo de ser multado‖. ―Se verifican aquellos vehículos que tienen necesidad de ir a México. Hay muchos 
vehículos que si no van a la zona metropolitana no se verifican, porque no tienen esta necesidad‖, señaló. 

El mandatario afirmó que la administración estatal ha detectado ―muchas veces‖ contubernio entre el proveedor 
del software de verificación y los verificentro para alterar los equipos y facilitar que los vehículos pasen la prueba. 

―Todos sabemos que hoy muchos vereficentros… como el software de las computadoras depende del proveedor, 

el software ni lo controla gobierno federal ni lo controla el gobierno estatal, prácticamente está en manos del 
proveedor‖. (Emmanuel Rincón, página 06) 
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Milenio-No aplicarán en Hidalgo Hoy No Circula: Olvera: (Fannia Cadena, página 10) 

Criterio-Abre casa para adolescentes: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, y la presidenta 

del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero Delgado, pusieron en operación la Casa de las y los 
Adolescentes de la entidad, sitio de encuentro para jóvenes, donde se ofrecerán diversos servicios en favor de 

este sector poblacional. Durante la inauguración, el gobernador de la entidad reconoció la necesidad que el 
estado tenía de contar con un espacio destinado para los jóvenes, donde puedan canalizar su energía y talento, 

alejándolos de actividades que no corresponden a su edad. El mandatario señaló que su gestión ha procurado 
incentivar a los jóvenes, atrayendo programas y mejores empleos para reconocer el talento de éstos y su 

capacidad, pero también existen ―algunas realidades que no nos gustan‖. Expuso que de acuerdo con el censo de 

2010 del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (Inegi), entre los problemas principales que 
enfrentan los jóvenes se encuentra la violencia contra mujeres, las cuales tienen a su primer hijo en la 

adolescencia, en edad de entre 15 y 19 años; 46.2 por ciento de las adolescentes en esta situación manifestó 
haber sido víctima de alguna condición de maltrato a manos de su pareja. Además, en población de 5 a 14 años, 

11 por ciento de las muertes corresponde a suicidios, siendo la segunda causa de descesos; la primera 

corresponde a accidentes de transporte, con 16.2 por ciento. En el tema de alcoholismo y accidentes, continuó, 
en 2012 la edad promedio en el consumo de la primera bebida embriagante entre los jóvenes era 16 años. De 

ahí, puntualizó, la necesidad de contar con un espacio de este tipo. Ubicada a un costado de plaza Bella, la Casa 
de los Adolescentes se asienta en cerca de 9 mil metros cuadrados, donde se instalaron 10 módulos con 

vocaciones específicas cada uno. El 26 de marzo de 2015 la obra inició su construcción, la cual tuvo  
tres etapas. En el complejo se edificaron 2 mil 600 metros cuadrados, además de rehabilitarse 6 mil metros 

cuadrados de áreas verdes, con una inversión total de 30.8 millones de pesos, recursos provenientes del estado, 

de fondos metropolitanos y de eventos en los que el DIF recaudó donaciones. (Emmanuel Rincón, página 08) 
Milenio-Abren Casa de las y los Adolescentes en Pachuca: (Fannia Cadena, página 10) 

Crónica-En Hidalgo pueden cristalizarse todos los sueños, dice Romero: (Milton Cortés, página 04) 
Capital Hidalgo-Inauguran Casa de las y los Adolescentes: (Ivet Pasquel, página 02) 

EL Sol de Hidalgo-Se inician actividades en la Casa de las y los Adolescentes: (Redacción, primera 

plana) 
Uno más Uno-Paco Olvera y Lupita Romero inauguran la casa de las y los adolescentes: (Redacción, 

página 05) 

Criterio-Finalizan compromisos de programa Papelito Habla: Ante más de 7 mil habitantes de las 

diferentes regiones del estado, el gobernador José Francisco Olvera Ruiz resaltó haber dado cumplimiento a más 

obras de las que inicialmente había comprometido durante su campaña. ―No sólo cumplí la palabra con los 
compromisos firmados, las demandas fueron más allá y entonces las respuestas y resultados fueron más allá, a 

donde ustedes lo pidieron, a donde ustedes lo demandaron‖, dijo al masivo auditorio reunido en el lienzo charro 
de Pachuca, al rendir el informe Participación Social en el Desarrollo de Hidalgo. En su mensaje, el mandatario 

destacó que firmó cerca de 500 compromisos como parte del programa Papelito habla, no obstante se dio 

respuesta a 621 solicitudes, obras que pese a no estar contempladas se llevaron a cabo. La secretaría de 
Desarrollo Social, Oralia Vega, informó que se ha atendido a sectores vulnerables con más de 50 programas 

sociales, a través de ocho dependencias.  (Emmanuel Rincón, página 07) 
El Sol de Hidalgo-En 5 años, 20 mil obras para Hidalgo: (José Luis Rico, página 02A) 

Criterio-Abren el nuevo parque Hidalgo: El edil de Pachuca, Eleazar García Sánchez, y el gobernador 

Francisco Olvera Ruiz entregaron la rehabilitación del parque Hidalgo, entre cuyas mejoras se encuentra el 
rediseño de la iluminación, el acondicionamiento de una trotapista y la modernización del área de juegos. 

El alcalde capitalino dijo que la modernización de los juegos tiene un cercado para protegerlos de daños que 
―cíclicamente resentían‖ con motivo de la colocación de la Feria de San Francisco: los comerciantes dañaban la 

infraestructura para poner sus tendidos. García aseguró que durante esta administración federal han obtenidos 

recursos extra por 110 millones de pesos para el rescate de espacios públicos. Por su parte, el gobernador señaló 
la intervención del municipio en siete parques de la capital, como es el de La Familia, el Del Maestro y el de 

Convivencia, ―que ha dado noticia mundial con el rescate de animales en cautiverio‖. Olvera aseguró que en más 
de 100 años de existencia (1882), esta es la intervención ―más importante‖ del parque Hidalgo. En otro evento, 
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el mandatario confió en que si el número de pasajeros aumenta, a partir del 1 de abril, con la eliminación del 
costo de trasbordo en el Tuzobús, el peaje pueda mantenerse. No obstante, producto de la revisión anual al 

costo de insumos, consideró que el cobro ―seguramente va a aumentar‖. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Milenio-Entregan la remodelación integral del Parque Hidalgo: (Fannia Cadena, página 11) 
Capital Hidalgo-Entregan parque Hidalgo: (Yina Bautista, página 07) 

El Sol de Hidalgo-GOBERNADOR Olvera ENTREGA REMODELACIÓN del PARQUE Hidalgo: 
(Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-En coordinación, entregan rehabilitación del Parque Hidalgo: (Oscar Raúl Pérez 

Cabrera, página 12A)  
Uno más Uno-Inaugura Paco Olvera rehabilitación y remodelación del Parque Hidalgo: (Redacción, 

página 07) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Capital Hidalgo-Lista remodelación de Plaza Independencia: Este miércoles a las 13:30 horas, el 

secretario de Turismo federal, Enrique de la Madrid Cordero, junto con el gobernador Francisco Olvera, el alcalde 

Eleazar García, así como autoridades del INBA, INAH, y del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
llevarán a cabo la inauguración formal del Centro Cultural El Reloj y Plaza Independencia. Las actividades cultura-

les del centro estarán a cargo del Instituto de la Cultura; en la inauguración se dará un concierto de la Orquesta 
Filarmónica de Pachuca, eventos que, aseguró el edil, serán gratuitos. El alcalde explicó que todas las 

autoridades, junto con la sociedad civil, inaugurarán la parte inferior del Centro Cultural El Reloj, donde se 

ubicará la ludoteca, biblioteca, librería, la galería de arte, así como la cafetería y el área de conciertos. Los 
trabajos concluidos incluyeron la rehabilitación del estacionamiento, el cual, de acuerdo con García Sánchez, 

cumple con todas las normas internacionales.  (Yina Bautista, página 07) 
Milenio-Reabren El Reloj y Centro Cultural: (Redacción, página 07) 

El Independiente-Plaza Independencia, sin áreas verdes para reducir peso: alcalde: (José Manuel 
Martínez, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Los cinco candidatos a gobernador 

Terminaron los registros de aspirantes a gobernador en Hidalgo entre un tumulto de precandidatos de todos los 

partidos, una primera experiencia fallida para el intento independiente de un personaje y muchas horas de 
revisión y lectura de legajos legaloides. Al final, serán cinco los nombres que aparezcan en la única boleta para 

gobernador constitucional del estado de Hidalgo repartidos en una alianza tripartita y cuatro partidos en solitario. 
Lo que se avecinaba como una contienda en solitario de dos grandes alianzas, similar a la de 2010, quedó 

fulminada en tribunales para dar paso a una justa en teoría más repartida, de más apertura para todos los 
colores, pero también con las implicaciones que esto conlleva. Los candidatos que a partir del 1 de abril 

comenzarán su campaña de 62 días para buscar el voto que los lleve a la titularidad del Poder Ejecutivo 

hidalguense a partir del 1 de septiembre próximo quedaron inscritos de la siguiente forma: Omar Fayad Meneses 
por la coalición Un Hidalgo con Rumbo de los partidos PRI, Nueva Alianza y Verde Ecologista de México; 

Francisco Xavier Berganza Escorza por el Partido Acción Nacional; José Guadarrama Márquez por el Partido de la 
Revolución Democrática; Salvador Torres Cisneros por el Movimiento Regeneración Nacional y finalmente Gloria 

Lizbeth Delgadillo Islas por el Partido del Trabajo. Los cinco candidatos llegan a la contienda con diferentes 

escenarios y diversas circunstancias que los colocan de inmediato en posiciones que irán marcando una 
referencia en cuanto su participación en la elección. De inicio, quien cuenta con el apoyo de 3 partidos sobre los 

demás que solo están postulados por una fuerza política es Omar Fayad Meneses; en el papel, el rival a vencer y 
quien en teoría debe sumar ya la mayoría de adeptos por el simple hecho de la militancia que agrupa la alianza 

Un Hidalgo con Rumbo. En segundo término el candidato del PAN, Francisco Xavier Berganza quien reaparece en 

la escena local hidalguense tras una década de experiencias en donde buscó ya una vez ser el gobernador vía el 
mismo blanquiazul, posteriormente regresó a participar como candidato a senador alcanzando el escaño federal y 
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hasta hace poco, intentó ser presidente municipal en su natal Tulancingo dejando las cosas muy cerradas y 
politizadas en aquella región. Ahora, no solo se refresca con la candidatura sino con una imagen profesional que 

impacta desde ya hasta en la carrera por la que saltó a la fama en la década de 1980 como cantautor. Sí, 

Berganza lanza a la par de su aspiración política su más reciente material discográfico que publicita en sus redes 
sociales y que seguramente será un doble juego mediático para sumar adeptos. Muy inteligente de parte de su 

equipo que por cierto proviene de aires mexiquenses y queretanos. Mañana, los demás aspirantes que por 
cuestiones de espacio no han sido incluidos en esta columna. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
OMAR EL AJEDRECISTA; INVITACIÓN SENCILLA PARA UNA GRAN OBRA COMO LA DEL RELOJ 

Jugar ajedrez no es tan sencillo como parece, pues requiere, dicen los que saben de este juego ciencia, de cierta 

dosis de clarividencia, para anticiparse al rival y jugar no tanto para el día de hoy, sino para el de mañana, de tal 
manera que se anticipe la jugada y de esa manera el contrario no tenga caminos por dónde transitar ni salidas, 

porque sabiamente se le han cerrado hasta dejar a su rey con la única alternativa de la rendición. Parece que en 
política la cosa es igual, se trata de jugarla con mucha anticipación en las  decisiones que se tomen, para abrir y 

cerrar caminos, y de esa manera ejercer el poder, moviendo a tiempo las piezas que sirven al jugador central. 

En eso radica la grandeza de los grandes maestros como Capablanca, Karpov, Fisher, o Morfhy,  tenidos como 
genios del juego de los 64 casilleros y los 8 peones. En nuestro estado de Hidalgo el candidato OMAR FAYAD 

empezó a mover con más fuerza sus piezas en un juego fino de ajedrez político, con el bastón de mando ya en 
sus manos de manera evidente, con buena mano, a efecto de tener el control para lo que será su gobierno, dado 

que la gubernatura de acuerdo a lo que se ve, es una apuesta que el PRI tiene asegurada. La lucha real está en 
los municipios donde ha habido ciertos problemas que se resolvieron poco a poco, porque las presiones venían 

no sólo de los supuestos inconformes, sino de quienes alentaron esas inconformidades con actitudes por lo 

menos raras, porque todo indica que se promovieron con camisetas tricolores en un afán de mantener el control 
del partido a control remoto, estorbando con peones devaluados el trabajo del nuevo jefe 

 
ALBERTO MELÉNDEZ-AMA- 

Las cosas parece que se compusieron ya y el campo del Bulevar Colosio está ya en poder de AMA, para que 

ejerza su liderazgo a plenitud, lo mismo en derechos que en responsabilidades, sin intromisiones de quienes o de 
quien pensó que tenía el poder ad eternum, en una interpretación nacida de vaya usted a saber de qué ideas. 

Por otro lado, hacer del PRI la sede para la campaña fortalece sin duda su dirigencia y mandar un mensaje muy 
claro de que es el PRI el que manda en esta jornada rumbo a la gubernatura, y que no habrá duplicidad de 

funciones con la CASA DE CAMPAÑA que tendrá encargos muy especiales, pero no será un PRI DOS, ni cosa por 

el estilo . Y como OMAR no resta sino que suma, hasta donde se sabe don RICARDO CRESPO que parecía fuera 
de toda jugada, ha sido invitado por OMAR y MELÉNDEZ para encargarse en la campaña de parte del PRI como 

enlace con los municipios, bien coordinado con la dirigencia del partido. Al buen entendedor…. 
 

EL AJEDREZ… 
OMAR, que viene de la escuela MURILLISTA Y DE OSORIO, es un jugador hábil en esto de la política. Por 

principio de cuentas, NUNCA RESTA y siempre SUMA. De tal manera que en el caso del congreso, en la 

designación de los candidatos a plurinominales movió sus piezas con la categoría de gran maestro y en una 
gentileza política que todos entendieron como mensaje de buena voluntad de Bucareli para el PRI Nacional, 

rumbo a Los Pinos, se puso en la jugada a CANEK VÁZQUEZ GÓNGORA que tiene todo para ser el Presidente de 
la Junta de Gobierno de la próxima legislatura, con la obligación de apoyo total al nuevo gobernador, si  aspira, 

como seguramente lo hará, al Senado de la República en el 2018 y después al puesto más alto de Hidalgo, lo 

cual es caminar mucho desde ahora, pero se vale, se vale. Colocar en esto de las torres y los alfiles de la política, 
en que OMAR demuestra un colmillo así de grande, a María Luisa Pérez Perrusquía crecida bajo la cruz de la 

parroquia del gobernador, que la promovió en julio del 2013 a subsecretaria de Educación Básica cuando era 
secretario JOEL GUERRERO en sustitución de Manuel Hernández Zamora, en un acto de justicia y reconocimiento 
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por sus 26 años de trabajo en el sector educativo,  convirtiéndola en la primera mujer en ese encargo, es, sin 
duda, una decisión de Omar que habla de buenas relaciones con el gobernador, y de puentes entre el candidato 

y el actual jefe del Ejecutivo, que echan por tierra malas ideas de quienes ven tinieblas en esta relación. 

 
ISRAEL FÉLIX SOTO 

En este tablero que se presta para jugar con el propio destino, para apostar con los días por venir, con los 
horizontes que todavía ni se ven porque esa es la gracia de esta actividad en que se caminan caminos que 

aparentemente no existen, pero que para los lectores del futuro están más claros que un día con sol, OMAR 

manda un mensaje claro de SUS GENTES, para el sexenio que viene, cuando coloca en la lista de pluris a ISRAEL 
FÉLIX SOTO su actual Secretario, gente muy cercana a su quehacer político, que conoce su estilo y modo de 

proceder y que por lo mismo, desde ya, nos dice que estará muy cerca del próximo gobernador. Es la apuesta 
por una nueva clase política, de gente capaz que requiere de oportunidades y de puertas abiertas para caminar y 

refrescar caras y nombres de una clase política que así lo exige a gritos. El candidato juega con cartas abiertas y 
que nadie se llame engañado, pero de entrada señala que habrá oportunidad para nuevas caras y nuevos 

nombres y seguramente descanso para quienes ya jugaron y que merecen todo el reconocimiento y relevo en 

sus funciones. 
 

CENTRO CULTURAL EL RELOJ 
Hoy se inaugura el CENTRO CULTURAL EL RELOJ y se terminan las obras del Centro Histórico de Pachuca que se 

llevaron a cabo en una decisión que honra al gobernador OLVERA y al alcalde ELEAZAR GARCÍA, porque era una 

obra urgente, ya que la plaza era una vergüenza por lo abandonada que estaba y el pésimo estado que tenía. Es 
cierto que algunos alcaldes pretendieron remodelarla con acciones que no significaron gran cosa, o con medidas 

que fueron vil engaño como eso de yeso en lugar de cantera. La remodelación de ahora es en serio, y todo indica 
que será para bien de la sociedad. Hubo resistencia de determinados grupos que seguramente le encontrarán 

fallas, que buscarán con lupa, pero lo que contará será el juicio de la gente, de los ciudadanos los verdaderos 
dueños de la ciudad que ven con agrado que su ciudad se modernice y se convierta en un lugar para vivir con 

alegría, seguridad, y con el gusto de verla más bella. Lo demás o los demás tienen todo el derecho de decir lo 

que quieran… es la libertad de expresión, pero esta es una obra que merece el reconocimiento del sentido 
común. Por cierto, la invitación es muy sencilla. Para la obra que es… pero la obra habla por sí sola.  

  
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
De narcocorridos y feminicidios 

 

En 2014, la Operadora de Eventos, a cargo (en ese tiempo) de Oralia Vega, hoy secretaria de Desarrollo Social, 
autorizó el contrato con una empresa, que tenía considerada la presentación en la explanada de la feria, del 

cantante grupero Gerardo Ortiz. La inmediata reacción de distintos representantes de la opinión pública, hizo que 
las autoridades municipales obligaran a Oralia Vega a reconocer su error y presionar a la empresa promotora de 

ese evento, para que suspendieran el concierto de este personaje, que en distintos temas hace apología de la 
violencia. La fama de este intérprete de narcocorridos, se multiplicó gracias a su tema Dámaso, en el que hace 

referencia al sucesor del ―Chapo‖ Guzmán, que encabezaba uno de los cárteles más sanguinarios del país. 

Gerardo Ortiz está envuelto de nueva cuenta en el ―ojo del huracán‖, luego de que un grupo de mujeres, hiciera 
el llamado para que el video del tema ―Fuiste mía‖, sea retirado de You Tube por sus contenidos de violencia. Y 

es que el video de ese intérprete de narcocorridos, exhibe escenas de violencia contra la mujer, que deriva 
desgraciadamente en un feminicidio. Hasta ahora, lamentablemente, el grupo de mujeres que solicitaron a You 

Tube, bajara el video, no han tenido una respuesta favorable. Sin embargo, este martes, el secretario de 

Gobernación de México, Miguel Ángel Osorio Chong, externó vía su cuenta de Twitter el rechazo a toda forma de 
comunicación que fomente la violencia contra las mujeres. Y, a través de un comunicado, la dependencia exhortó 

a los medios de comunicación, casas productoras, agencias de publicidad, usuarios de redes sociales, evitar 
difundir contenidos que promuevan todo tipo de violencia. Lamentablemente, el de Gerardo Ortiz es un ejemplo 
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más de cómo está construida la mercadotecnia de los videos en los que aparecen intérpretes de esa ―barata‖ 
expresión musical, donde el sexo, la violencia y el alcohol, son el sustento de ese tipo de expresiones, en las que, 

como bien se dijo, se banaliza la violencia de género. ¿Habrá acaso alguna reacción positiva hacia la sociedad por 

parte de los programadores? ¿Darán los productores prioridad a los valores por encima de la estúpida fórmula de 
hacer dinero sobre la base de la violencia? Porque finalmente ¿Quién puede estar a favor de los feminicidios? 

¿Quién? 
 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Guadarrama y la desmemoria 
Ante la publicación del caso de José Luis Mena Hernández quien purga condena por fraude a José Guadarrama, 

que de acuerdo al sentenciado fue aumentado arbitrariamente de 85 mil pesos a 2.7 millones y el proceso 

presentó irregularidades; aparecieron defensores del candidato a gobernador por el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) que tratan de hacerlo parecer víctima de ataques periodísticos por orden. A los que hoy lo 

defienden, es necesario recordarles el actuar histórico del ahora adalid de la democracia: la persecución que por 
años hizo contra el luchador social de Jacala Manuel Guerrero; el secuestro de Arturo Guerrero, técnico de la 

selección de basquetbol de Guanajuato para que el equipo de Hidalgo en el que jugaba cuando era secretario de 

Gobierno, ganara un campeonato nacional de baloncesto. También como secretario de Gobierno en 1986 ordenó 
a su amigo el michoacano Medardo Méndez a quien importó para operar Radio y Televisión de Hidalgo elaborar 

―fichas policíacas‖ de periodistas para chantajearlos y obligarlos a apoyar sus aspiraciones de ser candidato a 
gobernador por el PRI, postulación que ese año fue para Adolfo Lugo cuya campaña trató de infiltrar mediante 

mujeres espías. Al ser descubierta esta ―operación‖ se apoderó del periódico El Heraldo de Hidalgo desde donde 
sus incondicionales Arnulfo Rubio y Alejandro San Ciprián atacaban a sus enemigos bajo el seudónimo de Frank 

O. Tirado R., mismos que amenazaron de muerte al periodista Jesús Gaona y posteriormente a este columnista a 

las puertas del diario Nuevo Día. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Ese desesperado deseo de servir a su pueblo 
Una cosa son los derechos de todos los mexicanos a votar y ser votados y la salvaguarda de los derechos 

políticos de cada ciudadano, pero otra muy distinta debiera ser la ética y el compromiso adquirido con los 

electores. Por ese doble juego, uno aplicando la ley y otro anteponiendo los intereses personales, es que muchos 
mexicanos reprueban a partidos políticos y a sus representantes populares, cuando incumplen con la promesa 

inicial de servir a su pueblo ―hasta el último día de mi mandato‖, para dejar trunca esa tarea y brincar a otro 
cargo de elección popular. Recientemente una decena de diputados locales, la mayoría del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), solicitó licencia a su cargo para aspirar a ―representar a su pueblo‖ como candidatos a 
alcaldes de sus respectivos municipios. Como no todos lo lograron volvieron a su curul para terminar su gestión 

como legisladores locales, no porque quisieran, sino porque no les quedó de otra. El caso quizá más emblemático 

y más reciente es el del alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, quien al ir en pos del voto de sus 
paisanos se comprometió a servirlos desde su alta responsabilidad los cuatro años y siete meses de su gestión. 

Pero no, al final se impuso su interés personal, legítimo desde el punto de vista legal, para luchar a toda costa y 
contra todos, con tal de alcanzar la postulación del Partido Acción Nacional (PAN), ahora como candidato a 

diputado local. No sólo se enfrentó a su divida asamblea municipal, que en primera instancia le negó la licencia 

para buscar la postulación, sino que una parte de los regidores ―desapareció‖ para que el plazo fatal venciera y 
no pudiera concretar su pretensión personal. Acudió al Congreso local, donde se tuvo que dar reversa a la 

determinación de ratificar el acuerdo de la asamblea municipal y tuvo que intervenir el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para ordenar al Poder Legislativo local revisar el caso y al final tuvo que 

aprobar la licencia por tiempo indefinido.  
(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Registros 

Listos o no, los aspirantes a la gubernatura de Hidalgo por el PAN, Francisco Xavier; PRD, José Guadarrama; PRI-
Panal-PVEM, Omar Fayad; Morena, Abraham Mendoza y la única mujer en la contienda, del PT, Lizbeth 

delgadillo, presentaron solicitud de registro y ya son oficialmente candidatos. En su circunstancia cada uno 
buscará ganarse la confianza de un electorado cada vez más desconfiado y molesto por las condiciones que 

privan; sin embargo, estas son una constante desde hace muchos años y eso no impulsó cambios a fondo en las 

cúpulas de la oficialidad hidalguense. Lo cierto es que la conjunción de tres elecciones en una sola jornada 
representó un verdadero laberinto a resolver para los partidos políticos y hasta al Instituto Estatal Electoral 

(IEEH), autoridad máxima del proceso, le costó un buen rato tensar las riendas para iniciar el trote hacia el 5 de 
junio. Todos los partidos en la contienda saben que la clave del proceso se encuentra en la elección municipal, la 

más intensa y participativa, la que arrastra votos, lo mismo al candidato a la gubernatura que al de la diputación 
local. En cuanto a los perfiles de los candidatos al gobierno, cada propuesta está bien definida, hay sectores en la 

población hidalguense que, militantes o no, se identifican o son leales a algunos de estos abanderados. De los 

candidatos que por primera vez aparecen en la escena política se espera mucho, porque nada tienen que perder, 
pero en esa misma lógica la experiencia confirma que su registro será, quizás, el mejor de sus eventos de 

campaña. Así todo queda preparado para la elección más grande y por ende más compleja en la historia de 
Hidalgo, veremos cuál es el resultado de la misma y cómo se desenvuelven sus participantes. 

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-En la Mira… 

 
Reconocimiento presidencial 

Después de nueve años de que fue colocada la primera piedra para su construcción y siete de que se inició 

formalmente su edificación, este lunes el presidente Enrique Peña Nieto inauguró el Hospital General de 
Tulancingo, en el cual se invirtieron recursos federales y estatales por más de 800 millones de pesos. En la 

ceremonia el gobernador José Francisco Olvera Ruiz recordó que las obras para hacer realidad este nosocomio 
requerido por la misma población comenzaron desde la administración del entonces mandatario estatal, Miguel 

Ángel Osorio Chong, actual secretario de Gobernación, pero en su momento la administración bajo el mando del 

panista Felipe Calderón no dio los recursos oportunos y de manera adecuada. Por tanto fue hasta ahora que en 
el gobierno de Enrique Peña los recursos se combinaron tanto de la Secretaría de Salud federal como de 

Hacienda, para concretar este importante proyecto hospitalario que beneficiará a habitantes de la región de 
Tulancingo, zona Otomí-Tepehua, sierra norte de Puebla y Veracruz, Tlaxcala y Estado de México. Como 

resultado de todo ello cabe destacar que el presidente Peña Nieto agradeció al gobernador Olvera Ruiz por hacer 

equipo con la federación para que, a través de la suma de esfuerzos, se concreten obras de la trascendencia de 
este Hospital General de Tulancingo. Y es precisamente ese reconocimiento del Jefe de la Nación a la disposición 

mostrada por el titular del Ejecutivo estatal, la que ha permitido que Hidalgo sea punta de lanza de programas o 
acciones, cuyos beneficios trascienden las fronteras de la entidad. Tal es el caso de este nuevo y moderno 

nosocomio que, como sucede también en Durango, Guanajuato y Yucatán, se constituye como un plan piloto 
para poner en marcha un modelo de atención especial en materia de salud, mismo que busca consolidar el 

primer nivel de atención hospitalaria, a fin de que se dé una integralidad en la oferta de los servicios. De acuerdo 

con las autoridades federales y estatales, lo anterior significa, entre otras cosas, que se dará una atención 
focalizada y un seguimiento a cada paciente que acuda al nuevo hospital. Es de destacar que actualmente 

existen en el estado 455 centros de salud, cinco unidades de especialidades diversas, cinco unidades especiales 
para la atención de la mujer, seis hospitales ampliados, cuatro nuevos hospitales como éste, junto con los de 

Metztitlán, Zimapán y Actopan que están en proceso y que, aseguró el gobernador Francisco Olvera, muy pronto 

serán concluidos. Asimismo el mandatario utilizó este foro para anunciar también obras de trascendencia como lo 
es la Ciudad Mujer, que se construye en la región Tula-Tepeji y será entregado a la sociedad antes de que 

finalice su administración. 
(Francisco Paredes, página 04) 
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Criterio-La Silla… 
 

reconoce EPN a Olvera y a Hidalgo 

Tomó tiempo pero se logró. Finalmente, y tras una larga espera, la región de Tulancingo cuenta ya con su 
Hospital General, un sueño que se concretó gracias al esfuerzo del presidente Enrique Peña Nieto y del 

gobernador Francisco Olvera Ruiz. Y el tiempo, la paciencia y el trabajo de los gobernantes fue reconocido 
públicamente por el presidente peña Nieto, quien sin ambages dijo que en el esfuerzo realizado para poner en 

marcha el hospital hay buena mano de las autoridades estatales, pues ―es una tarea que no puede quedar sólo 

en una instancia del gobierno, no sólo en el gobierno de la república‖. Ese trabajo por la salud, insistió el 
presidente Peña Nieto, ―nos permite potenciar nuestra capacidad de hacer más, es cuando logramos hacer frente 

común con la alineación de esfuerzos en aras de propósitos comunes con otros órdenes o niveles de gobierno. Y 
eso es lo que estamos haciendo en Hidalgo y en todo el país. Estamos coordinándonos, porque de esa manera 

nuestra capacidad se amplía‖. Y tiene razón el presidente. El esfuerzo de ofrecer infraestructura digna para la 
salud de los mexicanos es un trabajo arduo. Quien esto escribe ha escuchado en diferentes ocasiones que lo más 

difícil no es construir un hospital o una clínica, sino poner a funcionar todo el aparato técnico y, sobre todo, 

humano, en favor de la población. En resumen, construir es relativamente sencillo; lo difícil es que el hospital 
funcione bien y sin interrupciones. Eso es lo que en esta administración estatal se ha hecho: ofrecer a los 

hidalguenses servicios dignos y a la altura de las necesidades. Poco relumbrón y más eficiencia. Seguro por eso 
el presidente Peña Nieto no dudó en incluir esta frase en su discurso durante la inauguración del hospital de 

Tulancingo: ―Felicidades a Hidalgo‖. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Las declaraciones del Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera sobre el 

tema del Hoy No Circula en los estados vecinos a la capital del país y la zona metropolitana del Valle de 
México causaron revuelo y confusión por lo que tuvo que salir el propio gobernador Francisco Olvera a decir 

que en la entidad no habrá aplicación de dicha normativa hasta que no se acuerde en conjunto con autoridades 
federales, además de que en el estado, dijo, no hay un problema grave de polución por uso de vehículos. 

 

:Que Hablando del mandatario estatal, este día completará una apretada agenda que comenzó desde hace 
varias semanas con recorridos e inauguraciones pues a partir del 1 de abril no podrá publicitar ni anunciar 

acciones de su administración por el inicio de las campañas políticas rumbo a la renovación de la gubernatura. 
Por ello, hoy culminará una parte importante del final de su mandato al encabezar la reapertura de la Plaza 

Independencia en el corazón de la capital hidalguense. 

 
:Que Los candidatos a gobernador ya afinan sus estrategias y puntos de arranque de campañas, y precisamente 

será la Huasteca un sitio especial, siempre tradicional, para el inicio de contiendas electorales, por lo que 
el PRI y Omar Fayad definirán si dar inicio en Yahualica o en Huejutla, mientras que Morena y su 

aspirante Salvador Torres darán inicio en la misma región pero en Xochiatipan, donde por cierto se espera la 
presencia de Andrés Manuel López Obrador. 

 

:Que En el conflicto ejidal en Huasca ya se involucró a la alcaldesa Blanca Juárez Soto por otorgar un 
permiso para obras hídricas a los ejidatarios de Santo Domingo Aguazarca y del cual se agarraron para 

bloquear la entrada al Rancho Santa Elena el fin de semana pasado, afectando a turistas. Este permiso fue 
aprovechado por José Mayoral Flores el candidato panista a la presidencia municipal para sacar provecho, por 

lo que el problema aún continúa y serán los tribunales agrarios los que decidan qué pasará. 

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 
"Mi voluntad es que arranque en los municipios que tengan el más bajo índice de desarrollo humano, aquellos 

que presenten mayor índice de pobreza, donde está el rezago, la pobreza, donde están nuestros indígenas‖ 
Omar Fayad Meneses 

Candidato del PRI a la gubernatura de Hidalgo, sobre logística de campaña 
 

"Todavía tenemos bastante tiempo para que de aquí al 23 de abril que empecemos campañas podamos terminar 

de fortalecer, podamos terminar de invitar a la inclusión, a la unidad y entonces sí poder enfrentar el proceso‖ 
Emilse Miranda Munive 

Secretaria general del PRI en Hidalgo, sobre operación cicatriz 
 

"Sobra dinero y me falta personal para hacer mayores obras, porque solo tenemos 350 compañeros en Obras 

Públicas. El municipio tiene todo para convertirse en un polo económico importante‖ 
Juan Núñez Perea 

Presidente municipal de Tizayuca, sobre administración de recursos para obra pública 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que es importante destacar el reconocimiento que el presidente de México, Enrique Peña Nieto, hizo al 
gobernador Francisco Olvera Ruiz durante la inauguración del hospital regional de Tulancingo. Enrique Peña 

Nieto reconoció la suma de esfuerzos entre el gobierno federal y del estado, por el incremento en la 

infraestructura en materia de salud para el beneficio de los hidalguenses. 
 

Que  en el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, bajo la responsabilidad de Asael Hernández 
Cerón, se habla de que el coordinador de campaña del candidato a gobernador del estado, Francisco Xavier 

Berganza, será el mismo que coordinó en la pasada elección estatal en el vecino estado de Querétaro, donde 
triunfó el PAN con el actual gobernador, Pancho Domínguez. 

 

Que en las filas del PRD en el estado quien se perfila para una importante responsabilidad en el equipo de José 
Guadarrama Márquez, candidato a gobernador del estado, es el exdiputado y expresidente del PRD estatal Arturo 

Sánchez Jiménez, quien con Ramón Flores, actual dirigente estatal, y la presencia de un enviado del Comité 
Ejecutivo Nacional del sol azteca, tendrá bajo su mando la conducción de la campaña política del nativo de 

Jacala. 

 
Que aunque las cámaras empresariales son apartidistas, este lunes se pudo observar la presencia de Juan Carlos 

Martínez Domínguez y Sergio Baños Rubio, presidente del CCEH y de Coparmex, respectivamente, durante el 
registro de Omar Fayad Meneses como candidato del PRI al gobierno de Hidalgo, a quien desde el principio han 

manifestado su apoyo. 

 
Que haciéndole honor al color verde de su partido, Carlos Jaime Conde Zúñiga se estrenó el pasado sábado 

como encargado del PVEM en Hidalgo, acudiendo al IEE a registrar a sus candidatos a diputados locales, donde, 
increíblemente, no se sabía sus nombres ni qué registraban. Ahora Conde Zúñiga es delegado especial con 

funciones de secretario general del PVEM. 
 

Que la apuesta de Movimiento Ciudadano, hoy controlado por Gerardo Sosa Castelán, es conseguir un diputado 

plurinominal con los votos que le dé la fuerza y recursos del Grupo Universidad. Para ello, un incondicional de 
Sosa lidera la lista de candidatos de representación proporcional: Miguel Ángel de la Fuente López. En la segunda 

posición está María Marivel Barrera, pero con nulas posibilidades de llegar al Congreso. 
(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 
 

¿Qué será más nostálgico, la gira del adiós o tantos proyectos naufragados? 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Al contemplarse la reducción de tarifa del servicio que brinda el Tuzobús también es necesario evaluar la posible 

llegada de un subsidio que permita, en términos de operación a la empresa que conforma el sistema, un 
adecuado marco de financiamiento. Por ello el gobernador José Francisco Olvera analiza dicho planteamiento, 

además de alcanzar el número de usuarios que se concebía desde un principio; sin embargo, aún falta ver cómo 
funciona con los ajustes anunciados. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba- Fernando Moctezuma: Respalda a Moctezuma Pereda el trabajo de una carrera discreta pero concisa. 
Tras una reconocida labor como secretario de Gobierno, arribó como diputado federal y ahora sumará sus activos 

a las tareas de campaña por la gubernatura. Su estatura política le permite ser un perfil con el conocimiento de 
―los tejes y manejes‖ para así entregar los resultados que le requieren. 

 
Abajo- Christian Pulido: El ahínco de este miembro de la familia Pulido Roldán lo posiciona como uno de los 

hombres que importante apoyo brindó a varios perfiles que no encontraron respaldo en sus partidos para de esa 

forma acceder a una candidatura; sin embargo, está latente ver cuáles son las acciones que seguirán, tras dotar 
al MC de un carácter de refugio. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
LICENCIA 

El diputado federal hidalguense, Fernando Moctezuma, solicitará licencia a su cargo hoy para integrarse de lleno 
a la coordinación de la campaña a la gubernatura de Hidalgo del candidato priista Omar Fayad Meneses. El 

suplente de Moctezuma Pereda es el actual delegado de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, 

Daniel Rolando Jiménez Rojo, quien ocupará desde este momento la curul en lugar del exsecretario de Gobierno. 
  

CAMPAÑA  
Es Yahualica el municipio donde arrancará la campaña electoral de Omar Fayad el próximo 1 de abril. Ya con el 

equipo bien definido, el abanderado tricolor iniciará sus recorridos por todo el estado de Hidalgo y según su 

propio dicho, no convocará a grandes concentraciones sino que hará reuniones pequeñas con todos los sectores 
de la población en cada localidad para escuchar de cerca a la gente, tal y como mencionó recientemente en su 

mensaje de registro. 
 

  

OBRAS 
El ayuntamiento de Pachuca ―echó ya toda la carne al asador‖ y antes de arrancar las campañas y no poder 

hacerlo, inauguraron todas las obras pendientes para la capital hidalguense. Eleazar García Sánchez, alcalde de la 
ciudad de Pachuca, ―apretó a fondo el acelerador‖ para cerrar la administración que encabeza con estas 

inauguraciones pero en materia administrativa veremos si el ―oficio‖ es el mismo que demostró para la obra 
pública. 

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal- Mancera: va Hoy No Circula en 6 estados; tres en duda: El programa Hoy No Circula se 
ampliará a todos los estados de la megalópolis, adelantó el jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera: ―Es un 

hecho porque estuvimos todos [los gobernadores] y todos estuvimos de acuerdo‖. Sin embargo, los 

gobernadores de Puebla e Hidalgo rechazaron su implementación, mientras que en Morelos analizan el tema. 
Rafael Moreno Valle dijo, a través de Twitter, que en su entidad no se implementará el programa. ―En #Puebla 

mantenemos la buena calidad del aire. El programa #HoyNoCircula continuará aplicando sólo en zona 
metropolitana del Valle de Mx‖. Por otra parte, Francisco Olvera, gobernador de Hidalgo, fue tajante: ―No 

tenemos necesidad de ponerlo en práctica en el estado‖. En el gobierno de Morelos se comentó que apenas 

analizan la posibilidad de implementar el programa que restringe la circulación de vehículos un día a la semana; 
mientras que en el Estado de México determinaron no admitir opinión alguna.( Phenélope Aldaz, Diana 

Delgado y Astrid Rivera, Primera Plana).  
Más información en :  http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/03/30/mancera-va-hoy-

no-circula-en-6-estados-tres-en-duda. 

La Jornada- Por mayoriteo, pasa dictamen que avala suspender garantías: La Comisión de Gobernación 
de la Cámara de Diputados aprobó ayer el dictamen a la minuta del Senado para reglamentar el artículo 29 de la 

Constitución y permitir que, a solicitud del Presidente, el Congreso de la Unión apruebe la suspensión de 
garantías o un estado de excepción. En su sesión de ayer, la comisión avaló sin cambios y con los votos de PRI, 

PAN, PRD, PVEM, PES y Panal la legislación que apenas en diciembre votó el Senado. Sólo las diputadas de 

Morena Rocío Nahle García y Sandra Luz Falcón hablaron en contra del documento y lo votaron en contra. 
(Roberto Garduño y Enrique Méndez, Primera Plana) 

Más información en: http://www.jornada.unam.mx/2016/03/30/politica/003n1pol.  

Excélsior- El GIEI se va en abril: Segob; caso Ayotzinapa: Los trabajos del Grupo Interdisciplinario de 

Expertos Independientes (GIEI) que investiga el caso Ayotzinapa acabarán en abril y no habrá prórroga, aseguró 

la Secretaría de Gobernación (Segob). Miguel Ángel Osorio Chong, titular de la dependencia, dijo que al grupo de 
expertos sólo le queda un mes más en el que deberá dar a conocer las conclusiones de su labor sobre los 

normalistas desaparecidos en Guerrero. Hasta el momento, no ha habido una línea de investigación diferente a la 
de la Procuraduría General de la República (PGR), dijo Osorio Chong en entrevista radiofónica.( Ernesto 

Méndez, Primera Plana)  

Más información en : http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/30/1083611.  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Bajo escrutinio internacional 

En la agonía de su mandato, Luis Echeverría preguntaba qué era ―eso‖ llamado Amnistía Internacional que ganó 

el Nobel en vez de él. Cuarenta años después, el subsecretario de Derechos Humanos, Roberto Campa Cifrián, se 
ufana (anoche, con Carlos Puig, En 15 de MILENIO) de que el gobierno de Enrique Peña tiene una ―absoluta 

apertura al escrutinio internacional‖. 
 

¿Miente? 

Bastaría el caso Iguala, en cuya investigación vienen participando los forenses argentinos y los expertos 
independientes de la CIDH, para confirmar tal aseveración, a pesar de que unos y otros han puesto en duda las 

averiguaciones de la PGR que llevaron a la cárcel a 120 probables responsables. A través de su representante, 
los padres quieren hoy una ―presencia indefinida‖ del GIEI, el secretario de Gobernación descarta una nueva 

prórroga y Campa explica que, cuando concluyó su primera etapa, los expertos pidieron otros seis meses, que 

vencen en abril. Después de un año de su valioso escrutinio internacional, les resta un mes para demostrar algo 
distinto a la canija pero sólida ―verdad histórica‖. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/03/30/mancera-va-hoy-no-circula-en-6-estados-tres-en-duda
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/cdmx/2016/03/30/mancera-va-hoy-no-circula-en-6-estados-tres-en-duda
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/30/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/30/1083611
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Milenio-Trascendió… 
 

 

:Que la Comisión Ambiental de la Megalópolis decidió adelantar un día la presentación de los acuerdos para 
fortalecer el Programa de Contingencias Ambientales, alcanzados por los seis gobernadores que conforman el 

organismo: Puebla, Morelos, Tlaxcala, Hidalgo, Estado de México y Ciudad de México. Ello, luego de que Miguel 
Ángel Mancera les comiera el mandado a sus homólogos al revelar parte de los acuerdos. Por eso este 

miércoles a mediodía su coordinador ejecutivo, Martín Gutiérrez, y el subsecretario de Planeación y Política 

Ambiental de la Semarnat, Rodolfo Lacy, darán a conocer los ajustes a la Norma Emergente de Verificación 
Vehicular ordenados por el presidente Enrique Peña Nieto, así como los acuerdos sobre la homologación del 

Programa Hoy No Circula y la Verificación Vehicular en toda la Megalópolis. 
  

:Que en la Secretaría de Gobernación se sigue trabajando con los gobiernos locales para enfrentar a la 
delincuencia, y los gobernadores ya cuentan con información detallada sobre el comportamiento de los delitos 

con un nivel de detalle tal que se identifican los polígonos y las colonias donde se cometen más ilícitos en cada 

municipio, los horarios donde suben las infracciones y hasta los lugares de donde proviene la población carcelaria 
sentenciada. Ahora solo falta que actúen. 

  
:Que en la dirigencia nacional del PRI que encabeza Manlio Fabio Beltrones están contentos con la toma de 

protesta de Mauricio Góngora, pues se dio una muestra de unidad ante el proceso electoral en Quintana Roo, 

que minimizó el efecto Carlos Joaquín González de la alianza PAN-PRD. De acuerdo con su balance, la 
presencia de los máximos liderazgos en torno a su gallo les hace prever que Quintana Roo es uno de los nueve 

estados que ganarán el 5 de junio. 
  

:Que para el líder de la bancada del PRD en el Senado, Miguel Barbosa, las acciones del grupo de Los Galileos, 
encabezado por Guadalupe Acosta Naranjo, no merecen ningún comentario, pues las conoce ―demasiado 

bien‖. Y es que los aludidos presentaron ayer una carta de apoyo en Chihuahua, pero no al candidato de su 

partido, Jaime Beltrán del Río, sino al del PAN, Javier Corral. 
 

:Que el equipo encargado de revisar la Ley General de Transparencia, aprobada ya por el Senado, se pasó toda 
la noche discutiendo y sin acuerdos, sobre todo porque Rogerio Castro, diputado de Morena y presidente del 

grupo, insiste en integrar a Pemex y CFE a los obligados a rendir y transparentar cuentas. 

De continuar la diferencia, terminarán por devolver al Senado la minuta. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

ESCRITOR ENGAGÉ 
No es fácil colocar en un mismo lugar a Felipe González y José María Aznar, viejos rivales de la política española, 

o a Andrés Pastrana y Álvaro Uribe, expresidentes de Colombia. En la cena de celebración del cumpleaños 
número 80 de Mario Vargas Llosa en el Hotel Villa Magna de Madrid este 28 de marzo, sin embargo, los cuatro 

tuvieron cabida, como también los expresidentes Sebastián Piñera de Chile y Luis Alberto Lacalle de Uruguay. 

Amigos y liberales de distintos países del mundo se dieron cita para festejar a Vargas Llosa en una cena en su 
cumpleaños número 80, entre ellos un grupo de venezolanos y cubanos que han sido críticos de sus regímenes. 

Al escritor lo presentó su propio hijo Álvaro, quien recordó que su padre le enseñó el apego a las causas de la 
libertad en un momento en que era vilipendiado por quienes antes habían sido amigos o admiradores, pero que 

se volvieron en su contra por su crítica a las dictaduras de izquierda. Lo presentó también como un Rolling Stone 

de la literatura, que a los 80 sigue inventando historias para presentarlas ante el público. El propio Vargas Llosa 
habló con elegancia, con soltura, sin detenerse un momento, sin una sola nota frente a él. Sus palabras fueron 

un llamamiento al retorno del escritor engagé, del escritor comprometido con las causas de lo que él llamó "el 
civismo". Se refirió a Orhan Pamuk, el escritor turco presente también en la cena, ganador del Premio Nobel de 
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literatura de 2006, "un creador original, profundamente renovador de las formas de la literatura y al mismo 
tiempo un escritor comprometido con las ideas de la democracia y la libertad". Vargas Llosa recordó que Pamuk 

fue "llevado a los tribunales, acusado de traidor, por haber escrito cosas críticas... Orhan Pamuk representa un 

tipo de intelectual que nos hace falta". Los escritores jóvenes, dijo Vargas Llosa, piensan "que un intelectual no 
debe ensuciarse metiéndose en el fango de la política". No quieren contaminarse "con el trabajo sucio, 

demagógico, que suele ser el mundo de la política". Pero para Vargas Llosa "es muy importante que los 
escritores aporten su granito de arena a la lucha por la libertad... Creo que los escritores sí tenemos algo que 

aportar". "Necesitamos que la lengua de la política deje de ser una lengua de clichés, de lugares comunes, y 

pase a ser una lengua que diga verdades y que exprese aquello que el común de los mortales no está en 
condiciones de expresar... Devolver al lenguaje político una autenticidad, una veracidad, que efectivamente en 

muchos casos ahora no tiene...". "Los escritores, que estamos a cierta distancia,... podemos recordarles a los 
políticos los ideales que los hicieron actuar en el campo del civismo... Esos ideales que son absolutamente 

fundamentales para que los países progresen de verdad, creando oportunidades para todos y derrotando los 
viejos demonios de la explotación, de la pobreza, de la injusticia, de la corrupción... Es una contribución menor, 

pero es una contribución importante... Está hecha con el lenguaje mismo con el que nosotros trabajamos...". 

Vargas Llosa reiteró su vocación literaria, la cual mantiene pese a que "Me cuesta mucho escribir", pero una 
vocación que "Me ha hecho gozar extraordinariamente". Pero concluyó sus palabras con una reiteración de su 

compromiso con el amor: "Voy a terminar dirigiéndome a una personita que está aquí... Lo mucho que le 
agradezco, lo mucho que le debo... Es Isabel, Isabel querida... No te sientas incómoda. Estamos rodeados de 

amigos que no divulgarán nuestro secreto.... Quiero decirte que te agradezco mucho, que cada día que paso 

contigo es mejor que el anterior, y que ahora ya sé que la felicidad tiene un nombre y apellido, que es Isabel 
Preysler". 

 
 Perdón a crímenes 

 
Los expresidentes Andrés Pastrana y Álvaro Uribe arremetieron ayer en Madrid contra el acuerdo de paz del 

gobierno colombiano de Juan Manuel Santos, que perdonaría los crímenes de la guerrilla colombiana.   

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
El bombero para Veracruz 

Un reacomodo en la administración de Veracruz está por darse, ahora que el gobernador Javier Duarte está bajo 
fuego por varios problemas de inseguridad en la entidad. Nos comentan que una de las áreas más sensibles, la 

de comunicación, registrará en esta semana un cambio de estafeta que permitirá revertir la mala operación. El 

diputado federal y ex dirigente estatal del PRI, Alberto Silva Ramos, presentó su solicitud de licencia en San 
Lázaro para reintegrarse a la comunicación veracruzana con la misión de rescatar la vapuleada imagen 

gubernamental. Don Alberto ocupó el mismo cargo en 2014 y ahora vuelve con su traje de bombero. Desde el 
equipo de Duarte se comenta que era urgente un comunicador con mayor sensibilidad, experiencia y lealtad. 

¡Ouch! 
 

Cifras y cifras para 2017 

El secretario de Hacienda, Luis Videgaray, tiene listos los precriterios de política económica para 2017. El nuevo 
presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, el priísta Alfredo del Mazo, dio a conocer 

que el encargado de las finanzas del país enviará el viernes las estimaciones del tipo de cambio, inflación, precio 
del barril del petróleo y el crecimiento de la economía. El priísta mexiquense comentó que esto permitirá ir 

trabajando la Ley de Ingresos de la Federación y el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, que 

será materia en el periodo de septiembre. Por lo pronto y como le adelantamos en EL UNIVERSAL, no habrá 
nuevos impuestos para el próximo año. 
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Jueces rendirán cuentas 
El Poder Judicial de la Federación firma hoy un convenio en el que se compromete a rendir cuentas a la sociedad. 

Nos dicen que el PJF, que encabeza el presidente de la Suprema Corte de Justicia, Luis María Aguilar, anuncia un 

convenio de colaboración que suscribirá con el Inai en materia de transparencia. La medida, nos explican, busca 
que la rendición de cuentas sea pieza clave de la administración del ministro Aguilar. Nos comentan que el propio 

ministro considera que los jueces no sólo están obligados a manejarse con transparencia en sus juicios, sino que 
tienen que rendir cuentas ante la sociedad a la que se deben. 

 

Mala jugada del Panal 
En una mala jugada se metieron los líderes del sindicato magisterial, Juan Díaz de la Torre, y de Nueva Alianza, 

Luis Castro, quienes buscaron evitar que Manuel Cárdenas Fonseca, suplente de Mónica Arriola Gordillo —
fallecida el 14 de marzo—, rinda protesta como senador. Con ese propósito, nos detallan, hicieron que la maestra 

Mirna Saldívar, integrante del Comité Nacional del SNTE, promoviera un juicio de protección de los derechos 
políticos contra el Senado por ser omiso en llamarla a ocupar la vacante. La querían de ―incondicional suya‖, pero 

tanto el tribunal electoral como la Cámara de Senadores descartaron el recurso por improcedente y hasta frívolo. 

Hoy rinde protesta don Manuel, a quien podrían echar del partido por su cercanía con la profesora Elba Esther 
Gordillo. ¿El Panal se quedará sin su único senador? 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
Vamos a ganar y Pancho regresará pronto a casa. 

Por supuesto que recibir una mala sentencia no es una buena noticia, pero estamos optimistas de que vamos a 
ganar la apelación para que Pancho regrese a casa pronto, me dice Chris Flood, el connotado abogado texano 

que desde hace tres años defiende en las cortes de Estados Unidos a Francisco Pancho Colorado.  Flood se 

refiere a la sentencia que el miércoles de Semana Santa dictó una corte de Texas para condenar a Pancho 
Colorado a 200 meses de prisión por conspirar para lavar dinero de Los Zetas en territorio estadounidense y a 40 

meses por conspirar para sobomar a un juez federal. Son 20 en años en total, de los cuales está por cumplir 
cuatro preso en la cárcel de Bastrop, a las afueras de Austin, la capital de Texas. El 25 de noviembre, cuando 

Flood y su equipo lograron que un tribunal colegiado ordenara que se repusiera el juicio contra su defendido, 

escribí aquí que Pancho Colorado tenía todas las de perder ante la opinión pública. Era un rico contratista de 
Pemex en la zona de Tuxpan, Veracruz, que compraba en Estados Unidos espectaculares caballos de carrera, 

presuntamente para Los Zetas. Un hombre al que le requisaron sus cuentas en el banco UBS por unos 25 
millones de dólares y le quitaron dos aviones que tenía en Houston. Estereotipo más perfecto de malvado no 

podía existir. Por eso Pancho Colorado no se hacía grandes ilusiones. "El problema es la actitud que tiene el fiscal 

Doug Gardner", me dijo en aquellos días de noviembre. "Se maneja con un alto grado de racismo hacia los 
mexicanos y, específicamente, hacia mi persona. Doug Gardner sostiene que es cuestión cultural la corrupción en 

México". Es lo mismo que me dijo ayer Chris Flood. "Desafortunadamente, con todo lo que ha venido repitiendo 
Donald Trump, la presunción de inocencia desaparece. En el caso de lavado de dinero, nosotros tuvimos una 

especialista financiera que rastreó todo el dinero y probó que no se usó un centavo de la droga para comprar los 
caballos. Sin embargo, este juez y estos fiscales no dejaron introducir esta prueba, con el criterio de que 

cualquier documento que venga de México es fraudulento".  Aun así, el abogado cree que tendrán éxito en la 

apelación que ya presentó en una corte de Nueva Orleans. Asegura que ahora cuentan con mejores argumentos. 
No está por demás subrayar que cada una de las acusaciones contra Pancho Colorado son de testigos 

protegidos. En contra de este 'Milano" no hay un testimonio o imputación con nombre y apellido. Y ninguna 
autoridad mexicana tiene el menor interés en decir algo.  

MENOS DE 140.  

¿Se van en abril, secretario? "Se van en abril", responde Miguel Ángel Osorio Chong sobre la estancia en México 
de los expertos de la CIDH. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

LUEGO DE más 15 años que lleva secuestrado el Auditorio Justo Sierra, es de destacar la iniciativa de un grupo 

de estudiantes de Derecho para manifestarse en favor de la recuperación. 
 

OJALÁ que este movimiento de buena fe no sea contrarrestado por intereses ajenos a la propia UNAM que 
busquen frenar un justo reclamo en función de sus intereses políticos. 

 

RECUPERAR un espacio que es de todos los universitarios no debería convertirse en un pleito político. 
 

ALLÁ en Cancún, el arquitecto Francisco Javier Zubirán Padilla es un experto valuador de inmuebles, pero 
curiosamente como que no valora mucho su buen nombre, pues se está prestando para una de las más burdas 

maniobras del Partido Verde: fingir una precampaña. 
 

 

DESDE hace meses se sabe que el mirrey Remberto Estrada, diputado federal con licencia, es el elegido de Jorge 
Emilio González Martínez para competir por la alcaldía de Benito Juárez (Cancún), por la coalición PRI-PVEM-

Panal. 
 

COMO esa elección será una de las más competidas en Quintana Roo, los del Partido Verde decidieron darle a su 

muchacho ¡3 semanas extra! de exposición mediática. ¿Cómo? Con una contienda interna en la que sólo Estrada 
se luce. 

 
EL SUPUESTO contrincante es Zubirán, cuyos actos de campaña -si acaso existen- pareciera que los hace a 

escondidas. Pero, ni modo de pensar que se trata sólo de un patiño. ¿O sí? 
 

SAQUEN las palomitas porque es día de discusión polémica en el seno del Consejo General del INE. Se planteará 

la exoneración de 98 candidatos a presidentes de comunidad (una especie de subalcaldes) de Tlaxcala, que no 
entregaron sus informes de precampaña. 

 
 

HASTA AHORA el criterio ha sido que sin ese informe, se pierde el derecho a registrarse. Sin embargo, ahora la 

Comisión de Fiscalización se sacó de la manga que la regla sólo aplica para candidatos a alcaldes, diputados y 
gobernador. Casualmente los 98 incumplidos son del PRI. 

 
 LO QUE parecía imposible finalmente sucedió: un integrante del gabinete presidencial se sumó a la iniciativa 3 

de 3 e hizo públicas sus declaraciones patrimonial, de intereses y de impuestos. ¿Quién fue el valiente? 

 
 FUE EL TITULAR de la Secretaría de Agricultura, el queretano José Calzada Rovirosa, cuyas declaraciones ya 

están disponibles en el portal 3de3.mx, donde se presentan los avances de la iniciativa ciudadana que impulsa el 
Instituto Mexicano para la Competitividad. 

 
YA SEA que lo hizo por iniciativa propia sin consultarlo con nadie, o que lo haya hecho con la anuencia de Los 

Pinos, la decisión de Calzada resulta todo un hito, dado el recelo que se ha mantenido desde el gobierno federal 

ante esta demanda social de transparencia. 
 

LO MÁS INTERESANTE es que le pone la vara alta al resto de los presidenciables que también forman parte del 
equipo de Enrique Peña Nieto. A ver quién más se anima. ¿Alguien dijo ―yo‖? 

 

(Redacción, página 10) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

23 de 23 

2233  

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio             

 
 

  
  

 


